
 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL DA GRANDE DOURADOS 

 

ATA DA VIGÉSIMA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO DE ENSINO, 

PESQUISA, EXTENSÃO E CULTURA DA UFGD 

 

Aos seis dias do mês de novembro do ano de dois mil e quinze, às oito horas e cinquenta e 1 

cinco minutos, nas dependências da Universidade Federal da Grande Dourados, Cine 2 

Auditório da Unidade I, sob a presidência da Magnífica Reitora, Professora Doutora 3 

Liane Maria Calarge, em atendimento à Convocação n 07/2015, reuniram-se os seguintes 4 

conselheiros: Prof. Márcio Eduardo de Barros - Vice-Reitor, T.A. Waltecir Cardoso 5 

Pereira – Pró-Reitor de Administração em exercício; T.A. Alex Fraga – Pró-Reitor de 6 

Avaliação Institucional e Planejamento em exercício; Prof.ª Zefa Valdevina Pereira – Pró-7 

Reitora de Extensão e Cultura em exercício; Prof. Caio Luis Chiariello – Pró-Reitor de 8 

Gestão de Pessoas; Prof.ª Paula Pinheiro Padovese Peixoto– Pró-Reitora de Ensino de 9 

Graduação; Prof.ª Silvana de Paula Quintão Scalon – Pró-Reitora de Pós-Graduação e 10 

Pesquisa; Prof. Marcio da Silva Figueiredo, Prof. Fabio Juliano Negrão, Prof. Rodrigo 11 

Matheus Pereira – representante dos Docentes; Prof. Everton Castelão Tetila, Prof. 12 

Fernando Augusto Alves Mendes, Prof. Jorge Wilson Cortez, Prof. Marcos Antonio da 13 

Silva, Profª. Rita de Cássia Bertolo Martins, Prof.ª Thaise da Silva – representantes da 14 

Câmara de Ensino de Graduação; Prof. Claudio Teodoro de Carvalho, Prof. Julio Henrique 15 

Rosa Croda, Prof. Manoel Araécio Uchôa Fernandes, Prof.ª Rosilda Mara Mussury 16 

Franco da Silva – representantes da Câmara de Ensino de Pós-Graduação e Pesquisa; Prof.ª 17 

Andrea Maria de Araújo Gabriel e Prof.ª Rosemeire Messa Souza Nogueira – 18 

representantes da Câmara de Extensão e Cultura; T.A. Eduardo Barbosa Lenzi, T.A. 19 

Agruslávia Rezende de Souza – representantes dos Técnicos Administrativos; Matheus 20 

Martins A. Irabi – representante dos discentes. Faltaram e justificaram ausência os seguintes 21 
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conselheiros: Prof.ª Jaqueline Severino da Costa, Prof.ª Kely de Picoli Souza, Prof.ª Rute 22 

Izabel Simões Conceição, Prof. Lino Sanabria, Prof. Cássio Knapp. Faltou e não justificou 23 

ausência o seguinte conselheiro: Vinícius Marques Lopes, representante dos discentes. A 24 

presidente declarou aberta a reunião, passando ao primeiro assunto da pauta.  01. Posse de 25 

Conselheiros: Foram empossados os seguintes conselheiros: Professor Julio Henrique Rosa 26 

Croda e Professora Rosilda Mara Mussury Franco da Silva, representantes da Câmara de 27 

Ensino de Pós-Graduação e Pesquisa. 02. Calendário Acadêmico da Graduação: A 28 

presidente iniciou fazendo uma breve retrospectiva sobre as discussões já realizadas 29 

anteriormente, informando que logo após a greve houve uma reunião do CEPEC para aprovar 30 

as propostas de calendário acadêmico pós-greve enviadas pela PROGRAD e PROPP e nesta 31 

reunião ficou decidido que fosse ouvida a comunidade acadêmica a fim de que houvesse um 32 

debate amplo em torno do calendário da graduação. A Reitoria convocou uma audiência 33 

pública e as propostas oriundas desse debate foram apresentadas na Câmara de Ensino de 34 

Graduação e esta encaminha ao CEPEC a proposta de novas datas para fim do primeiro 35 

semestre, início do segundo semestre, recesso acadêmico e retomada do segundo semestre em 36 

2016. A presidente fez a leitura do parecer nº 021/2015 enviado pela Câmara de Ensino de 37 

Graduação e colocou o assunto em discussão. A conselheira Silvana manifestou sua 38 

preocupação ressaltando que se a graduação retornar o segundo semestre letivo em 25 de 39 

janeiro de 2016 acarretaria grandes problemas para a pós-graduação, considerando o número 40 

de semanas necessárias para o término do semestre letivo os cursos de pós-graduação não 41 

poderiam receber esses alunos e implementar as bolsas. Acrescentou que as bolsas se encerram 42 

em fevereiro de 2016 e que a CAPES tem por norma conceder um prazo de três meses para 43 

implementação das bolsas de pós-graduação e se não implementadas a UFGD perderia as 44 

bolsas, o que se configura em um cenário desfavorável para a Universidade, pois perdendo 45 
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bolsas os Programas também perderão outros recursos. A conselheira Rosemeire parabenizou a 46 

Administração pela realização da consulta pública e afirmou ser favorável ao retorno das aulas 47 

do segundo semestre letivo em 25/01/2016. A conselheira Paula afirmou que as datas que estão 48 

propostas foram amplamente discutidas na câmara de ensino, mas nada impede que seja 49 

discutida uma proposta que não prejudique os programas de pós-graduação e nem mesmo os 50 

cursos de graduação. Acrescentou que algo que não foi colocado no parecer da Câmara, mas é 51 

importante ressaltar é que se retomar as aulas em 25/01/2016, sem levar em conta os possíveis 52 

dias letivos de dezembro, o segundo semestre letivo será concluído em 28/05/2016 e isso 53 

prejudicaria a Pós-Graduação. O conselheiro Matheus manifestou preocupação com relação a 54 

qualidade do ensino, considerando que o primeiro semestre foi condensado na ânsia de não 55 

prejudicar a entrada dos formandos no mercado de trabalho. Declarou ser favorável a proposta 56 

de início das aulas em 25/01/2016 e afirmou que poderia haver um período letivo ainda esse 57 

ano de forma que o término do segundo semestre ocorra em um período que não venha 58 

prejudicar os programas de pós-graduação. O conselheiro Marcos Antonio afirmou ter 59 

participado dos outros processos de discussão do calendário acadêmico a audiência pública 60 

forneceu para a comunidade acadêmica como um todo elementos importantes para pensar e 61 

repensar aquilo que havia sido proposto e que é importante ressaltar que na última consulta 62 

pública não houve um espaço adequado para discutir o calendário da pós-graduação. Propõe 63 

que seja mantido o calendário original proposto pela câmara ou iniciar o segundo semestre em 64 

07/12/2015, tendo no máximo duas semanas de aula em dezembro, condicionado a adequação 65 

do calendário da pós-graduação de forma a garantir que os alunos que terminem a graduação e 66 

queiram ingressar na pós-graduação tenha o seu direito de matrícula garantido. A presidente 67 

esclareceu ao conselheiro Matheus que os semestres letivos foram reduzidos em apenas uma 68 

semana, ou seja, de 108 dias letivos previstos para o semestre, está sendo reduzido para 100 69 
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dias letivos e acredita que o período que esteja mais apertado seja o período letivo especial de 70 

inverno e não o calendário acadêmico como um todo. O conselheiro Julio ressaltou o alerta 71 

com relação a data de início das aulas da pós-graduação, considerando a sua intrínseca relação 72 

com as bolsas de pós-graduação concedidas pela CAPES, que necessitam ser implementadas 73 

até três meses após a concessão, afirmando que a redução ou perca das bolsas implica de certa 74 

forma na qualidade dos programas. Terminou a sua fala sugerindo que o início do segundo 75 

semestre seja em dezembro de forma que não exista a possibilidade de os Programas perderem 76 

bolsas. O conselheiro Rodrigo se manifestou favorável a retomada do calendário da graduação 77 

em 18/01/2016, afirmando que postergar esse período iria implicar na oportunidade de muitos 78 

alunos entrarem em programas de pós-graduação de outras instituições, pois outras 79 

universidades estão retornando as aulas nas primeiras semanas de janeiro/2016. A conselheira 80 

Silvana esclareceu ao conselheiro Marcos que não foi fechado uma data para matrícula e início 81 

das aulas, que as matrículas se darão a partir de 14/03/2016 e que pretendem começar as aulas 82 

em todos os programas até a primeira semana de junho. O conselheiro Marcos Antonio 83 

ressaltou que, além do que já havia mencionado anteriormente, na câmara também foi 84 

considerada a questão dos estágios acadêmicos, visto que não será possível os alunos 85 

realizarem estágios nas escolas e nem mesmo em empresas que fazem férias coletivas. Propõe 86 

iniciar o segundo semestre letivo em 07/12/2015, tendo duas semanas de aulas em dezembro e 87 

retornando o segundo semestre em 25/01/2016. A presidente informou que foram apresentadas 88 

três propostas e questiona o plenário se é possível realizar a votação neste momento ou se é 89 

necessário abrir outra rodada de discussões, sendo de consenso colocar as propostas em 90 

votação. A conselheira Rosemeire retirou a sua proposta, apoiando a proposta apresentada pelo 91 

conselheiro Marcos Antonio. O conselheiro Matheus mantém a proposta da conselheira 92 

Rosemeire. A presidente leu as três propostas apresentadas e colocou em votação. Proposta 1, 93 
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apresentada pelo conselheiro Matheus – iniciar o segundo semestre em 30/11, recesso no 94 

período de 19/12/2015 à 24/01/2016 e retomada do segundo semestre em 25/01/2016  – 06 95 

votos; Proposta 2, apresentada pelo conselheiro Marcos Antonio – iniciar o segundo semestre 96 

em 07/12, recesso no período de 20/12/2015 à 24/01/2016 e retomada do segundo semestre em 97 

25/01/2016 – 14 votos favoráveis; Proposta 3, apresentada pelo conselheiro Rodrigo – manter o 98 

calendário conforme proposto anteriormente com a retomada do segundo semestre em 99 

18/01/2015 – 04 votos. Aprovada a segunda proposta apresentada pelo conselheiro Marcos 100 

Antonio, conforme Resolução nº 114/2015/CEPEC. 03. Calendário Acadêmico da Pós-101 

Graduação e Pesquisa: Em discussão. O conselheiro Marcos afirma não haver sentido 102 

retornar as aulas da pós-graduação em 11/01/2016 e acredita ser possível o retorno do semestre 103 

junto com a graduação, não sendo necessário demarcar essa diferença. Solicita ainda que seja 104 

esclarecido e comunicado a todos que os cursos de pós-graduação poderão iniciar o primeiro 105 

semestre de 2016 assim que terminar as aulas da graduação e que nos processos seletivos seja 106 

garantido aos alunos formandos o direito de matrícula nos cursos de pós-graduação. A 107 

conselheira Silvana apresentou aos conselheiros o caso do Programa de pós-graduação stricto 108 

sensu em Psicologia que foi aprovado em abril deste ano e por norma da CAPES o curso tem o 109 

prazo de um ano, após sua aprovação, para ser implementado, sendo uma das justificativas para 110 

não postergar o retorno das aulas juntamente com a graduação, pois se isso acontecesse a 111 

UFGD correria o risco de perder o Programa de Psicologia. Não havendo mais discussões a 112 

presidente colocou em votação a proposta de alteração no calendário acadêmico (pós-greve) da 113 

Pós-Graduação e Pesquisa. Aprovado com vinte e um votos favoráveis e uma abstenção, 114 

conforme Resolução nº 115/2015/CEPEC. Nada mais havendo a tratar, a Presidente agradeceu 115 

a presença de todos e encerrou a reunião às nove horas e dez minutos.  E para constar, eu, 116 
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Juciane Verônica Napolitano Brandão, secretária, lavrei a presente Ata que, lida e achada 117 

conforme, será assinada por mim e por todos os presentes. Dourados, 06 de novembro de 2015.        118 

T.A. Juciane Verônica Napolitano Brandão_______________________________________ 119 

Prof.ª Liane Maria Calarge _____________________________________________________ 120 

Prof. Márcio Eduardo de Barros_________________________________________________ 121 

T.A. Waltecir Cardos Pereira____________________________________________________ 122 

T.A. Alex Fraga______________________________________________________________ 123 

Prof.ª Zefa Valdevina Pereira___________________________________________________ 124 

Prof. Caio Luis Chiariello______________________________________________________ 125 

Profª. Paula Pinheiro Padovese Peixoto___________________________________________ 126 

Prof.ª Silvana de Paula Quintão Scalon____________________________________________ 127 

Prof. Marcio da Silva Figueiredo________________________________________________ 128 

Prof. Fabio Juliano Negrão_____________________________________________________ 129 

Prof. Rodrigo Matheus Pereira__________________________________________________ 130 

Prof. Everton Castelão Tetila___________________________________________________ 131 

Prof. Fernando Augusto Alves Mendes_____________________________________________ 132 

Prof. Jorge Wilson Cortez______________________________________________________ 133 

Prof. Marcos Antonio da Silva____________________________________________________ 134 

Prof.ª Rita de Cássia Bertolo Martins______________________________________________ 135 

Prof.ª Thaise da Silva__________________________________________________________ 136 

Prof. Claudio Teodoro de Carvalho________________________________________________ 137 

Prof. Julio Henrique Rosa Croda_________________________________________________ 138 

Prof. Manoel Araécio Uchôa Fernandes____________________________________________ 139 

Prof.ª Rosilda Mara Mussury Franco da Silva_______________________________________ 140 
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Prof.ª Andréa Maria de Araújo Gabriel____________________________________________ 141 

Prof.ª Rosemeire Messa de Souza Nogueira_________________________________________ 142 

T.A. Eduardo Barbosa Lenzi_____________________________________________________ 143 

T.A. Bruno Cezar Alvaro Pontin_________________________________________________ 144 

T.A. Michel Coutinho dos Santos_________________________________________________ 145 

Discente Matheus Martins Araújo Irabi_____________________________________________ 146 


